
Carles Ruiz Novella 
Presidente de la Red 
de Gobiernos Locales 
+ Biodiversidad 

¿Cómo ha vivido este mandato 
desde la Presidencia de la Red?

Lo más difícil ha sido mantener la rela-
ción, desde la organización, con el resto 
de ciudades. Durante muchos meses 
nos hemos tenido que reunir en formato 
online, lo cual ha dificultado la relación 
e intercambio. En todo caso, creo que 
hemos sido capaces de trabajar en 
nuevos proyectos y en impulsar, al hilo 
de Next Generation, nuevas propuestas 
para los municipios que nos permiten 
ejemplarizar el trabajo que se puede ha-
cer por el fomento de la biodiversidad 
en nuestras ciudades. La pandemia y la 
crisis climática han puesto de relieve la 
relación de los municipios del entorno 
de una manera diferente. Hemos cons-
truido las ciudades, los pueblos, para 

RED Gobiernos Locales + Biodiversidad
Lo urbano y lo natural se conjugan en el trabajo de la Red de Gobiernos Locales + Biodiversidad. 
Conscientes de los efectos de la crisis climática, con el objetivo de unas ciudades más verdes 
y sostenibles y con la memoria en lo que se vivió en tiempos de pandemia; el Presidente y el 
Vicepresidente de esta red hacen un repaso del trabajo durante este mandato; destacan grandes 
logros como el impulso de los fondos europeos a la renaturalización de los municipios y atisban 
los grandes retos de un futuro donde las ciudades deberán ser más verdes. 

aislarnos del entorno y ahora el gran 
reto que tenemos es cómo hacemos 
penetrar la naturaleza en las ciudades 
y pueblos y hacerlos más permeables 
a su entorno. 

¿Lo mejor de esta experiencia?

Lo mejor es que estamos consiguiendo 
que la biodiversidad se esté poniendo 
en el centro de las agendas políticas de 
los municipios. Gran parte de la labor 
que hemos hecho desde la Red +Bio-

diversidad ha sido promover nuevos 
proyectos de renaturalización de ciu-
dades, el fomento de la biodiversidad 
y el establecimiento de estrategias de 
infraestructura verde. El hecho de que, 
desde los fondos Next Generation, 
el Estado haya hecho una apuesta 
importante por promover recursos 
hacia las Administraciones Locales 
para proyectos de renaturalización ha 
sido un paso importante para generar 
iniciativas piloto que sirvan de ejemplo 
para el país.

“La implicación 
ciudadana es 
fundamental para 
la gestión de la 
biodiversidad”
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¿Cómo ha sido este mandato?

Diría que ha sido un mandato atípico, totalmente diferente a los conocidos 
hasta la fecha, aunque me quedo con un balance de trabajo muy positivo 
por parte del municipalismo. Es obvio que estos cuatro años de mandato han 
estado marcados por la pandemia y sus terribles consecuencias. Todos tuvi-
mos que reaccionar ante un escenario inédito hasta el momento y readaptar 
nuestras prioridades, objetivos y proyectos. Sin lugar a dudas, la capacidad 
de adaptación que demostramos desde los Ayuntamientos fue la más ágil 
e inmediata posible para ayudar en todo momento a nuestros vecinos. Este 
mismo proceso de adaptación fue el que realizamos en la Red y durante estos 
cuatro años, a pesar de las dificultades, hemos podido mantener el contacto 
de trabajo y poner en marcha interesantes proyectos. 

¿Las principales conclusiones tras esta experiencia?

Podríamos hablar de multitud de conclusiones, yo me quedaría con la impor-
tancia de compartir experiencias con otros municipios y avanzar, conjunta-
mente, en una visión más sostenible y natural de nuestros espacios urbanos. 
Durante estos años, hemos hablado del futuro de las ciudades y, dentro de 
ese futuro, los espacios verdes, sostenibles y la naturalización de nuestras 
ciudades va a ser esencial. Comprender este futuro, nos ayudará a construir 
ciudades mejores.

¿Algo que no se haya podido hacer?

No es que haya algo concreto que no hayamos podido hacer, sino que, por 
cuestiones obvias, durante la pandemia no pudimos reunirnos o juntarnos tanto 
como nos habría gustado. Las prioridades eran las que eran y todos los Alcaldes 
y Ayuntamientos estábamos centrados en proteger la vida de nuestros vecinos. 

Para la próxima Comisión…

Queda pendiente seguir avanzando, como decía, en el futuro de nuestros 
municipios. Estos años hemos tratado cuestiones muy interesantes y, desde la 
Red, se hace un gran trabajo para ofrecer a los Ayuntamientos asesoramiento 
y ayuda. Ese es el camino en el que hemos trabajado durante estos años y en 
el que, estoy seguro, seguirá trabajando la Red.

“Debemos avanzar 
conjuntamente 
en una visión 
más sostenible y 
natural de nuestros 
espacios urbanos”

¿Tres conclusiones de esta etapa? 

Primera: que estamos en un momen-
to de cambio de la concepción del 
espacio público, de cambio de la 
relación de los pueblos y ciudades 
con su entorno y la naturaleza y de 
la manera de gestionar las calles y 
las infraestructuras verdes. 

Segunda: que uno de los valores 
más importantes de la red es la 
diversidad de municipios que la 
componen, que nos permite hacer 
políticas muy diferentes y generar 
ejemplos nuevos en actuaciones 
en campos muy diversos. 

Y tercera: que es fundamental la im-
plicación ciudadana para la gestión 
de la biodiversidad, a través de la 
participación y el trabajo didáctico 
que hemos de hacer para hacer 
entender los cambios que necesi-
tamos las ciudades y municipios.

¿Qué ha quedado pendiente?

Durante casi dos años, a causa de 
la pandemia, ha habido un con-
junto de actividades que estaban 
previstas en formato presencial 
que, lógicamente, no hemos po-
dido desarrollar, sobre todo lo que 
tiene que ver con la relación entre 
los miembros de la Red. Tenemos 
en marcha diferentes grupos de 
trabajo (Custodia del Territorio, Es-
pecies Exóticas Invasoras y Especies 
Urbanas, Infraestructuras Verdes y 
Educación y Divulgación Ambiental) 
y estamos trabajando también con 
los partenariados, manteniendo una 
estrecha relación con Ecoembes y 
SEO/BirdLife, a través del programa 
Libera, con la Asociación de Empre-
sas de Gestión de Infraestructura 
Verde (ASEJA), la Asociación Espa-
ñola de Parques y Jardines Públicos 
(AEPJP), etc. Siempre hemos procu-
rado que la Red tenga alianzas con 
agentes que trabajan en nuestro 
mismo ámbito y hemos de profun-
dizar en esa relación. Seguiremos 
también estrechando relaciones 
con el Estado que fueron dificulta-
das por la pandemia y desarrollando 
los programas que pueden contar 
con los Fondos Next Generation.
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